

**HOY MARTES 3 DE
MARZO DE 1987**

PLAZA PUBLICA

Miguel Angel Granados Chapa

■ PRI: la eterna reforma

■ El mito de las palabras

Ninguna asamblea priísta ha dejado de caer en la tentación de modificar los documentos básicos del partido. Eso ha ocurrido desde que se reunió por primera vez la asamblea del partido, cuatro años después de fundado, no obstante la obligación de que lo hiciera cada tres. En un estudio publicado por el CEPES del propio PRI en el Distrito Federal, a la cabeza de cuya lista de autores figura Javier Aguirre Vizzuet hijo del jefe del Departamento del Distrito Federal, se recuerda que, como evocamos ayer en este mismo lugar, "el 2 de febrero de 1950 se efectuó la primera asamblea nacional del PRI donde se aprobaron los nuevos estatutos, programa de acción y declaración de principios del partido reorganizado". ■ 4

En ese mismo estudio se explica que, después de esa asamblea inicial —primera de las doce que anteceden a la que hoy tiene lugar— “la estructura del partido de la Revolución se funcionalizó, devolviéndose a los sectores algunas de sus antiguas prerrogativas. Ello, ante la evidencia de que la fuerza del enlace sectorial era superior que la lealtad partidista, y que el control político estaba asegurado ante la fuerza interna de las directivas sindicales —otorgado no sólo por el apoyo del gobierno a sus gestiones, sino por el respaldo de amplios contingentes de trabajadores— por lo que el PRI retornaba al carácter de foro político de negociación entre las direcciones sectoriales, funcionarios representantes de intereses específicos de clase, cuya acción redundaría en una política partidista general fundamentalmente pluriclasista, resultado de la interacción política de los grupos de trabajadores organizados bajo la cobertura partidista; para ello, en el plano doctrinario, se define al sector popular. Se abandona el inoperante sistema de elecciones primarias, retornándose al sistema de auscultación previa...donde se miden las fuerzas reales, capacidades y posiciones de los distintos grupos involucrados en la política en el ámbito donde ocurre la elección. Asimismo, se transformó el IESPE en Instituto de Investigación Política, Económica y Social (IIPES). En cuanto a la dirección nacional, se sustituye al Consejo Nacional por una Gran Comisión, de carácter permanente, integrada por cinco miembros de cada sector”.

Otras reformas notables ocurrieron en la III asamblea, efectuada en marzo de 1960, a partir de la cual reaparece el Con-

sejo Nacional con funciones que se le preservan hasta la fecha; se establecen asambleas en los tres niveles del partido; se crean los comités seccionales, y se adopta el sistema de afiliación individual. La IV asamblea, la citada por Carlos Madrazo —la anterior había sido convocada por Corona del Rosal— buscó que la selección de candidatos municipales fuera posible a través de comicios internos, que también deberían practicarse para elegir a los comités seccionales, y se estableció la Comisión de Honor y Justicia. Lo más importante de la inevitable reforma efectuada por la VI asamblea, realizada por Manuel Sánchez Vite, fue la creación de la secretaría y del Instituto de Capacitación Política, de los que se encargó inicialmente don Enrique González Pedrero, ahora gobernador de Tabasco.

Párrafo aparte merece la VII asamblea, realizada en 1972 por don Jesús Reyes Heróles. En ella el PRI se definió como “partido de clases”, se ordenó la creación del Movimiento Nacional de la Juventud Revolucionaria y de la Agrupación Nacional Femenil Revolucionaria, se creó la Comisión Coordinada de Convenciones, se suprimió la de Honor y Justicia y se dio representación en los comités nacional y estatal a los dirigentes de las Cámaras legislativas.

En la IX, en tiempos de Sansores, el partido dejó de ser “pluriclasista” para definirse como “partido de los trabajadores”. La XI ratificó en su cargo a Javier García Paniagua que seis días más tarde, el 15 de octubre de 1981, renunciaría a la presidencia priísta. La XII...¿qué decir de la XII? Que ocurrió del 23 al 25 de agosto de 1984.